



Setters irlandais – DR

Mes chiens, **Rio et Crans**

NATACHA DE SANTIGNAC

Née à Sion mais habitant au Brésil, Anne-Brigitte du Fay de Lavallaz connaît Crans depuis toujours. C'est ici qu'elle choisit de se ressourcer, loin du carnaval de Rio ou des élections présidentielles brésiliennes.

Rio ne fut pas son premier coup de foudre. C'est un setter irlandais rouge aperçu à Arolla en Valais qui lui ravit d'abord le cœur. Elle n'avait que sept ou huit ans. Elle devra attendre l'âge adulte afin de pouvoir assouvir son désir : acheter son premier chien d'arrêt, Bingo von der Erenhalder. Aujourd'hui elle est l'heureuse propriétaire de dix chiens. «*Nous vivons dans mon appartement de Rio, mais Joilson, qui travaille pour moi, les sort tous les jours. Fabiano, mon dresseur, s'en occupe lorsque je suis en voyage. Habituellement, je prends toujours un chien avec moi mais pas cette fois-ci et cela me manque. Je n'ai même pas envie de me promener. Seule, ce n'est pas amusant.*»

LA PASSION JUSQU'AU BOUT

L'amour d'Anne-Brigitte pour ses chiens est devenu si intense qu'elle s'est formée pendant des années, afin de pouvoir officier en tant que juge de la FCI* dans les compétitions internationales de chasse. D'abord il est question de juger la chasse pratique, lors de

laquelle le chien doit arrêter et apporter le gibier à l'ordre, ensuite il s'agit d'analyser la grande quête mettant à l'épreuve le nez et l'intelligence de l'animal.

Anne-Brigitte déclare : «*J'aime la nature, marcher avec les chiens, et observer comment ils se comportent. Le dressage demeure fondamental. Le setter peut parfois manquer de concentration.*» Mais les setters doivent quand même partager le cœur de leur maîtresse, car Mia, une teckel est entrée en lice. Mia est championne du monde de beauté !

L'élevage et l'amélioration de la race passionnent Anne-Brigitte. «*Il faut choisir de bons reproducteurs possédant une morphologie conforme. Mais je ne suis pas une marchande, je privilégie la qualité, et ne m'engage que sur une portée par année.*»

Grâce aux concours, Anne-Brigitte connaît très bien la France, l'Espagne, la Croatie mais aussi la Serbie. Elle ne se lasse pas de continuer son exploration du monde: «*Mon fils a suivi l'école hôtelière à Bluche. Actuellement, il est directeur général du nouvel Hyatt de Bogota. Avant qu'il ne s'installe à Bogota il a vécu à Hong-Kong, à Bangkok... et je lui ai rendu visite.*»

ET CRANS DANS TOUT ÇA ?

L'histoire qu'Anne-Brigitte a tissée avec Crans comporte des éléments communs à beaucoup: des souvenirs de vacances dans la maison familiale, l'apprentissage du ski, et les desserts de la grand-mère. «*J'ai invité toute la famille récemment, et chacun d'entre nous en avait concocté: une mousse au vin blanc, une crème au chocolat et une mousse aux fruits de la passion. Même après toutes ces années, ils restent les desserts de Grand-Maman.*» Les coups de cœur d'Anne-Brigitte? Le Mayen, le Plaza, et les Quatorze Cors. «*Nourriture de qualité, service agréable, et ce sont des lieux sans prétention.*»

*Fédération Cynologique Internationale •

Born in Sion but living in Brazil, Anne-Brigitte du Fay de Lavallaz has always known Crans. It is here that she chooses to recharge her batteries, far from the Rio carnaval and the Brazilian presidential elections.

Rio was not the first thing she fell in love with. It was a red Irish Setter she saw in Arola that won her heart. She was only seven or eight. She had to wait until she was grown up to fulfil her wish: to buy her first pointer. Bingo von der Erenhalder. Today she is the proud owner of ten dogs. "We live in my apartment in Rio, but Joilson, who works for me, takes them out every day. Fabiano, my trainer, looks after them when I'm travelling. Normally, I always have a dog with me, but not this time and I'm missing that. I don't even feel like going for a walk. All alone, it's not much fun."

A PASSION RIGHT TO THE END

Anne-Brigitte's love for her dogs became so intense that she trained for years in order to be able to work as a judge for the World Canine Organisation in international hunting competitions. First of all it is a question of judging practical hunting, during which the dog must point and bring back the game to command, then it is about analysing the grande-quête that tests the nose and intelligence of the animal.

Anne-Brigitte states: "I'm fond of nature, walking with the dogs and observing how they behave. Training remains fundamental. Setters are sometimes lacking in concentration." However, the setters have to share their mistress's heart, as Mia, a Dachshund, also competes. Mia is a world beauty champion!

Anne-Brigitte is passionate about breeding and improving the breed. "You have to choose good breeding

dogs that have the standard morphology. But I'm not commercial and I favour quality, only committing to one litter a year."

Thanks to the competitions, Anne-Brigitte is well acquainted with France, Spain, Croatia and also Serbia. She never grows tired of her exploration of the world. "My son went to the hotel school in Bluche. At the moment, he's the general manager of the new Hyatt in Bogota. Before settling in Bogota, he lived in Hong-Kong, in Bangkok... I went to visit him there."

AND CRANS IN ALL THIS ?

The story that Anne-Brigitte has woven with Crans is comprised of elements common to many: memories of holidays in the family home, learning to ski, her grandmother's desserts. "Recently, I invited the whole family and each one of us concocted one of them: a white wine mousse, a chocolate cream and a passion fruit mousse. Even after all these years, they're still grandmother's desserts." Anne-Brigitte's favourites? The Mayen, the Plaza and the Quatorze Cors. "Quality food, pleasant service, and these are unpretentious places." •

«You have to choose good breeding dogs that have the standard morphology.»

Setter irlandais – DR

